

SEMBLANZA DEL DOCTOR CARLOS MARTÍNEZ DURÁN

El Dr. Carlos Martínez Durán nació en la Ciudad de Guatemala en el año de 1906. En 1931 se graduó como Médico Cirujano en la Universidad de San Carlos de la misma ciudad y, posteriormente, realizó estudios de especialización en el Instituto de Patología de la Universidad de Berlín y en el Instituto de Patología de la Universidad de Roma, así como estudios de cancerología en la Universidad de La Habana.

Al mismo tiempo que su capacitación profesional en la disciplina médica, el Dr. Martínez Durán cursó diversos estudios en las áreas de historia del arte, literatura y filosofía que complementaron y enriquecieron, en él, una formación integral, misma que aplicó vivamente en los diversos ámbitos de su actividad científica y humana.

Profesor en su vocación primigenia, enseñó Ciencias Naturales y Preceptiva Literaria al nivel de educación secundaria colaborando, al mismo tiempo, en revistas especializadas y culturales de su país y del extranjero. En la universidad enseñó Histología y Embriología, Patología General y Anatomía Patológica. Su actividad como investigador estuvo centrada, fundamentalmente, en la patología de laboratorio, campo en el que fue ampliamente reconocido. A ese respecto, un salón del tradicional e histórico Hospital de San Juan de Dios de Guatemala, lleva su nombre, aún desde antes de su muerte.

El Dr. Martínez Durán fue profesor emérito de la Universidad de San Carlos y recibió el Doctorado *Honoris Causa* por parte de la Universidad de San Marcos de Lima y de la Universidad de Puebla, México. Asimismo, fue profesor honorario de las Universidades: Central del Ecuador, Autónoma de El Salvador, Nacional Autónoma de Nicaragua y Nacional Autónoma de México.

Su vocación de servicio a la educación lo llevó a fungir como Rector de su Universidad en dos ocasiones y como Ministro de Educación Pública de su país, época, esta última, en la cual fundó un gran número de escuelas en todo el territorio e impulsó ampliamente el quehacer cultural. También fue Embajador de Guatemala ante el gobierno de Italia.

Fue miembro de muy diversas sociedades y academias de carácter nacional e internacional en los variados ámbitos de su interés: antropología, historia, lengua, literatura y medicina, entre otras, siempre con una participación activa y en favor del desarrollo latinoamericano. Países como Cuba, Ecuador, Panamá, República Dominicana, México, Estados Unidos, Alemania, España y Francia le otorgaron sendas condecoraciones por su contribución a la unidad cultural de América Latina y por su obra en beneficio de la educación superior en el mundo.

El Dr. Carlos Martínez Durán falleció el 8 de mayo de 1974 en la Quinta Leuconoe de su natal Guatemala, cuando trabajaba, infatigable a pesar de la larga enfermedad que le aquejó, en un ensayo sobre el pensamiento de José Enrique Rodó.

La Unión de Universidades de América Latina tendrá, siempre, una deuda de gratitud con el Dr. Martínez Durán. Fue durante su primer rectorado en la Universidad Carolingia cuando, por su iniciativa, se promovió la realización del primer Congreso Centroamericano de Universidades, celebrado en la Ciudad de San Salvador, en 1948. Al año siguiente, bajo sus auspicios se llevó a cabo el Primer Congreso de Universidades Latinoamericanas donde, con base en una propuesta de la Universidad de La Habana y del Instituto de Relaciones e Investigaciones Universitarias de Santiago de Chile, se acordó la creación de la UDUAL el 22 de septiembre de 1949 nombrando, por unanimidad, al Dr. Martínez Durán como su primer presidente en virtud de su labor como principal promotor y fundador de una organización cuyos objetivos fundamentales han sido, desde su inicio, "vincular a las universidades de la región latinoamericana por medio del conocimiento y la colaboración mutuos... y orientar su existencia hacia la preparación de una sociedad libre, pacífica y genuinamente humana". El periodo de presidencia del Dr. Martínez Durán se extendió hasta el año de 1954. Asimismo, durante su presidencia en la UDUAL fundó, en 1950, la Asociación Internacional de Universidades con sede en Niza, Francia.

Como un homenaje permanente a su figura señera, el Consejo Ejecutivo de la Unión de Universidades de América Latina, en su LIX reunión ordinaria celebrada en la Ciudad de México el 21 de septiembre de 1999 acordó la creación del Premio "Doctor Carlos Martínez Durán", cuya primera edición se llevará a cabo en el año 2002 con el propósito de reconocer la valía de nuestros hombres y mujeres universitarios quienes, como el Dr. Martínez Durán, han mostrado una trayectoria de vida fincada en la esperanza por lograr la integración de la cultura latinoamericana y por una universidad más cercana a la realidad de cada uno de sus pueblos.